

20

Rapport d'activités

2024



SOMMAIRE

01. ⁴⁻⁵
**Lectures Partagées
en un coup d'oeil**

04. ¹⁶⁻²¹
**Rapport
financier**

02. ⁶⁻¹⁴
Projets à Nariño

05. ²²⁻²³
Perspectives

03. ¹⁵
Communication

LECTURES PARTAGÉES EN UN COUP D'ŒIL

Fondée en juillet 2006, Lectures Partagées est une association à but non lucratif, déclarée d'utilité publique, qui contribue à l'amélioration de la qualité de vie des communautés rurales en Colombie, en leur facilitant l'accès aux connaissances et au partage des savoir-faire.

Nous soutenons et accompagnons des projets communautaires dans les domaines de l'éducation, la culture et l'agriculture.

Le dénominateur commun de nos projets est l'autonomisation de tous les membres des communautés bénéficiaires. L'association n'intervient qu'à la demande des communautés elles-mêmes, qui sont à la fois bénéficiaires et acteurs de nos projets. Nos projets s'adaptent continuellement aux besoins ressentis et exprimés par les populations que nous soutenons. Ils visent à renforcer le tissu social des communautés, maillon indispensable de la construction de la paix en milieu rural.

Zone d'intervention :

Département de Nariño, sud-ouest de la Colombie.

Bénéficiaires 2024 :

Les bénéficiaires directs de nos projets sont des paysannes et paysans et leurs familles, qui ont exprimé leur volonté de développer des projets communs et se sont engagés à suivre une démarche d'autonomie.



Notre organisation

En Suisse

Le Comité:

Zoé Deuel (Présidente), Cécile Boss (Trésorière), Anne Veuthey (Secrétaire), Nicolás Mora, Marta Macchiavelli et Julia Nerfin.

Le Bureau:

Teresa Muñoz-Acosta (directrice), Maria Adelaida Muñoz (chargée de projets et recherche de fonds), Cristina Muñoz et Nicolas Veuthey (chargés de mission) Raphaël Rey (comptable), Simon Muñoz (graphiste) et Aline Bovard (photographe).

En Colombie

A Bogotá:

Juan Antonio Acosta (représentant légal) et Tulio Montealegre (comptable)

Sur le terrain:

Angie Chaves (Chargée de mission)

Equipe technique de La Tulpa:

Billy Gómez, Doralia Cabrera, Rita Maigual, Valeria Baez, Maritza Calderón et Mauricio Maigual.

› Le travail bénévole des permanents en Suisse représente 1,35 postes de travail (équivalent temps plein), soit 54 heures de travail par semaine en moyenne, ce qui équivaut à plus de 90'000 CHF de salaires annuels.

PROJETS À NARIÑO

La Tulpa, une expérience agroécologique et solidaire. Soutien à la production et commercialisation des produits agroécologiques dans le département de Nariño, sud-ouest de la Colombie. (2023-2026)

Ce projet a pour but de garantir la poursuite du processus entamé depuis 2017, en tirant parti de l'expérience de ces dernières années pour identifier certaines de ses lacunes.

Zone d'intervention :

Municipalités de Pasto, San Lorenzo, Consacá, Yacanquer, Iles et La Florida, département de Nariño, sud-ouest de la Colombie.

Bénéficiaires 2024 :

En 2024, 37 familles paysannes ont pu commercialiser une partie de leur production agricole grâce à l'association paysanne. Plus de 1'500 consommatrices et consommateurs ont acheté des produits sains de La Tulpa.

1. ORGANISATION

Les 37 familles paysannes bénéficiaires (139 personnes, dont 45 femmes, 36 hommes et 58 enfants) proviennent de 6 municipalités du département de Nariño. Elles cultivent divers fruits et légumes sur des surfaces allant de 1'000m² à 5 hectares et sont réparties dans diverses zones climatiques du département (entre 700m et 3'100m d'altitude) ce qui permet d'offrir une production variée au public citadin et rural.

Bien qu'une seule personne par famille soit officiellement associée à La Tulpa, il est important de reconnaître le travail familial qui est réalisé dans chacune des exploitations. C'est pourquoi l'association peut compter sur environ 70 personnes qui contribuent chaque jour à l'agroécologie et au respect de l'environnement, valeurs promues par La Tulpa.

Ces 37 familles associées réussissent de mieux en mieux leurs cultures et mettent en pratique les techniques apprises au cours de ces dernières années. Leur engagement pour la cause environnementale, mais également associative est dorénavant solide et assurée. Les difficultés climatiques de ces dernières années ne sont pas arrivées à bout de leur motivation. Les membres de cette association démontrent de plus en plus un travail constant, intégral et exemplaire pour le département.

A. Équipe technique de la Tulpa

Engagée par Lectures Partagées, l'équipe technique est chargée d'assurer la coordination du projet et de réaliser les activités de la Tulpa qui ne peuvent être réalisées par les producteurs.rice.s (accompagnement techniques et vente). Elle est composée en majorité de paysannes et paysans membres qui partagent leur temps entre le travail sur leur ferme et le travail pour La Tulpa. Les membres de l'équipe techniques touchent toutes et tous le même salaire (à temps de travail égal) et sont actuellement les suivants :

Angie Chaves (100%): Coordinatrice engagée par Lectures Partagées pour effectuer le suivi du projet.

Rita Maigual (75%): Responsable de ventes et comptabilité commerciale.

Doralía Cabrera (50%): Responsable des ventes.

Maritza Calderon (50%): Responsable des ventes.

Billy Gomez (100%): Appui technique pour la production agricole.

Valeria Baez (50%): Responsable de commercialisation.

Mauricio Maigual (50%): Responsable de la logistique.

Les deux chargés de mission en Suisse (Nicolas Veuthey et Cristina Muñoz) suivent de près son travail à travers des communications hebdomadaires par WhatsApp.

B. L'association

L'association La Tulpa est toujours organisée en groupes locaux par municipalités et se réunissent tous les deux mois en réunions de délégués et chaque année en assemblée générale. Le travail quotidien est assuré par l'équipe technique qui coordonne tous les aspects du projet au quotidien (accompagnement à la production, vente, sensibilisation de la population urbaine, ...).

Les 37 familles qui font aujourd'hui partie de La Tulpa sont celles qui se sont le plus investies au fil des ans, tant au niveau organisationnel que productif, en s'engageant à adopter un style de vie différent et à participer aux espaces de réunion et de décision. Malgré un contexte difficile, grâce aux échanges entre les différentes régions, aux visites d'autres expériences associatives, au groupe de femmes impliquées dans la transformation des produits et aux assemblées générales, les familles paysannes membres ont atteint un niveau de confiance plus profond envers l'association.

Il est important de continuer à encourager ces espaces afin de renforcer davantage l'association, le soutien mutuel, l'amitié et les processus de formation informels. En outre, il est nécessaire que



l'association paysanne puisse continuer à s'inspirer d'autres organisations similaires afin de comprendre comment renforcer son association, tant au niveau associatif que productif et commercial. Cette année, La Tulpa a participé de manière active aux réunions et rencontres avec d'autres acteurs autour de l'agroécologie. Son expérience est appréciée et donne des pistes importantes pour le changement au niveau des politiques publiques et académiques. Elles permettent aussi de visibiliser le travail des paysans et paysannes et de renforcer les processus agroécologiques et de transition qui existent dans le pays.

A continuation des activités, rencontres et réunions auxquelles La Tulpa a participé en 2024 :

2 et 3 février

Visite de Nicolas Veuthey et Cristina Muñoz (chargés de projet). Activité ludique avec tous les membres de La Tulpa à Matituy.

24 février

Assemblée extraordinaire de La Tulpa dans le but de discuter sur la situation commerciale, dont la conclusion a été de construire un plan commercial participatif entre tous les membres de l'association. Pour se faire, se sollicite le soutien commercial de BIOMA (Sistemas Regenerativos Agroalimentarios)

11 mars

Assemblée Générale de La Tulpa avec la participation de 30 personnes. Lors de cette assemblée Il a été discuté entre autres, sur les nouveaux engagements de La Tulpa pour payer les frais journaliers d'un jour supplémentaire de marché et pour la stagiaire paysanne, qui a soutenu le travail avec les réseaux sociaux et la création du matériel vidéo et l'engagement de Valeria Baez pour remplacer Ivan Granja dans la commercialisation. Angie Chaves a informé aux membres que la plupart d'activités prévues pour la première année du projet ont été réalisées.

13 mars

Réunion avec la Fondation Alboan et Suyusama pour promouvoir les circuits de l'économie solidaire (Enjambre), avec l'articulation de plusieurs processus paysans et l'inclusion de processus de transformation de la zone urbaine de Pasto. On a informé sur le besoin de mobilier pour les foires écologiques et le besoin d'espace propre pour une installation continue. Autre difficulté est le transport pour acheminer les produits jusqu'à la ville.

11 avril

Atelier Virtuel « Enfoques de agricultura sostenible y su relación con la naturaleza »

9 mai

Participation au « Conversatorio sobre lineamientos de política de bioinsumos, fertilizantes orgánicos y acondicionadores de suelos y propuesta ajuste normativo con organizaciones y productores de la Agricultura Campesina Familiar y Comunitaria » (ACFC), à Cali. Dans le but de répondre et de fournir un retour d'information sur les lignes directrices en matière de bio-intrants, d'engrais organiques et d'amendements de sol, ainsi que sur les propositions d'ajustement réglementaire menées par le ministère de l'Agriculture et du Développement rural (MADR), dans le cadre du développement de la politique publique d'agroécologie. La Tulpa est devenue une organisation de référence à Nariño et au niveau national. Au cours des dernières années,

plusieurs débats ont eu lieu dans le cadre de la Loi sur la politique publique, ainsi que des réunions entre les organisations de base, les producteurs agricoles et l'équipe motrice pour promouvoir cette politique.

4 juin

Participation à « La Mesa ampliada de ACFC COLOMBIA » dont le thème principal était l'agroécologie et les progrès du gouvernement national dans l'élaboration de la politique publique et du Programme agroécologique national (PAN).

22 Juin

Assemblée de délégués

20 novembre

Assemblée de délégués

24 juin

Intégration et création du comité du « Plan départemental de agroecología ». L'un des objectifs proposés dans le plan de développement était la création du comité départemental de la politique publique en agroécologie de Nariño. Il inclut des paysans dans le comité afin de promouvoir l'agriculture familiale et durable, de favoriser la souveraineté alimentaire, la transition productive et le bien-vivre des communautés. Il s'agit également de valoriser et de renforcer les pratiques ancestrales et traditionnelles qui ont été à la base de l'agroécologie dans la région.

17 juillet

Réunion sur la politique publique d'agroécologie. Au cours de cette réunion, le parcours qui a été suivi pour l'approbation et la discussion de la loi sur l'agroécologie a été évalué, dans le but de valider les processus à l'échelle nationale. L'objectif de cette politique publique est de promouvoir l'agroécologie en Colombie, de formuler des stratégies de soutien et des incitations économiques pour la production, la commercialisation, la transformation et la consommation de produits agroécologiques sur le territoire national.

6 août

Participation dans le comité de CAMPESENA. Ce comité a été créé dans le but de faire connaître les démarches et les rapprochements que le SENA mène avec les paysans. On profite pour informer que les organisations paysannes ne peuvent pas accéder à des appels à candidatures destinés aux paysans ruraux, parce qu'elles ne disposent pas encore des outils suffisants pour le faire.

2-4 août

Rencontre régionale d'agroécologie à Yacuanquer.



14-16 août

Rencontre nationale d'agroécologie au Valle del Cauca.

La construction de la Table nationale élargie de l'agroécologie est achevée. Elle est composée de 40 personnes et institutions, dont 4 membres du ministère de l'Agriculture, un délégué d'Agrosavia, un délégué national de l'ICA, un délégué de l'ADR, un délégué de l'UPRAG, ainsi que des instances territoriales (locales/municipales), des associations de producteurs, le secrétariat à l'Agriculture, des instances décentralisées et des institutions.

31 octobre

Rencontre Internationale – RED ENJAMBRE. À cette occasion, le réseau Enjambre, dont La Tulpa fait également partie, a reçu la visite de dirigeants du réseau Comparte, d'Équateur, de Bolivie, du Salvador, du Guatemala et du Pérou, et de membres du territoire national. Le point clé de la discussion a été l'absence d'un espace public, propre et permanent, où toutes les entreprises et organisations pourraient exposer et soutenir davantage les circuits de l'économie solidaire.

9 décembre

Rencontre de fin d'année avec RED ENJAMBRE. Un bilan des avancés de l'année 2024 a été réalisé. D'ici 2025, on espère pouvoir organiser une foire mensuelle et conclure un accord avec l'Université CESMAG pour la gestion et la validation des diplômés issus du savoir paysan. Grâce à l'adoption de la politique publique en agroécologie pour Nariño, on estime que les foires devraient être particulièrement bénéfiques.

19 décembre

Minga pour peindre la façade de la maison de La Tulpa

Les activités du SPG réalisées en 2024 :

23 octobre

Atelier avec des paysans référents. Dans l'optique de reprendre les visites de vérification du SPG, une réunion a été organisée avec les paysans référents. Ces paysans référents accompagnent ce processus de vérification dans chaque zone ou groupe local.

15 novembre 2024

Réunion avec des clients référents. À la suite de l'exercice d'ajustement de l'outil du système participatif de garantie, des clients référents ont été convoqués pour mentionner et consigner l'amélioration réalisée avec les paysans référents. Les clients ont examiné le formulaire avec leurs ajustements respectifs.

2. PRODUCTION

A. Formation

L'école « paysan.ne à paysan.ne » de La Tulpa est un système qui permet aux membres de l'association de partager et d'échanger des connaissances dans le domaine agricole, tout en renforçant le lien associatif de ses membres. Dans cette école de paysan.e à paysan.e, les moniteur.rice.s et accompagnateur.rice.s se forment afin d'être plus assurés et confiants.

Nouveau plan de travail de l'école « paysan.ne à paysan.ne »

Pour cette nouvelle année, il a été décidé de créer des écoles de terrain dans chacune des zones, d'intégrer les producteurs de chaque zone et de renforcer le système de bio-usine avec la mise en œuvre du nouveau plan de travail par le service de conseil général de l'axe de production.

- 17 avril : La laguna, maison de Jorge Guerrero
- 19 avril : Encano, maison de Leopoldo Jojoa
- 22 avril : San Lorenzo, maison d'Ángel Ordoñez
- 25 avril : Consacá et Yacuanquer, maison de Maritza Calderón
- 27 avril : Tunja et Matituy, maison de Billy Gomez



12 avril 2024.

Réunion avec les nouveaux moniteurs locaux. Lors de cette réunion, les nouveaux moniteurs.rices locaux.les ont été informés de la nécessité des producteurs de recevoir un revenu hebdomadaire fixe grâce à la production alimentaire; de cette manière, ils pourront planifier la production et travailler en collaboration avec les familles.

Un nouveau plan de travail est présenté, conformément au processus en cours dans chacune des fermes. Ce nouveau plan de travail 2024 est structuré à partir des formations et des capacités acquises par Billy Gomez grâce à la réplication sur le terrain, avec les moniteurs.rices locaux.les et le développement des écoles locales.

1 au 10 mai et 5 juillet 2024

Atelier avec BIOMA. Des visites sur le terrain ont principalement été effectuées pour mettre à jour les coûts de production. Des informations sur les dépenses administratives ont été acquises et examinées, et la stratégie commerciale en vigueur a été révisée. Une évaluation a également été réalisée pour l'équipe technique sur la base des intrants, des partenaires et des actions qui ont été menées jusqu'à présent à des fins de commercialisation. Des lignes directrices pour la commercialisation ont été élaborées.

25 juillet 2024

Atelier production et conservation des maïs natifs. Initiative internationale du centre de recherche CIMMYT pour établir des stratégies de conservation et de production de variétés de maïs de la région et pour identifier les actions susceptibles de renforcer cette chaîne de valeur.

12 novembre 2024

Atelier sur l'Économie populaire. Atelier dirigé par la Faculté des sciences économiques et administratives de l'Université de Nariño, pour réaliser un diagnostic et un travail coordonné avec les organisations qui utilisent les circuits de l'économie solidaire.

C. Dotation

29 février 2024

Dotation de matériaux pour améliorer les lombricomposteras.

13 juin 2024

Dotation de cinq présentoirs de semences.

17 août 2024

Dotation d'une centrifugeuse pour la production apicole.



3. COMERCIALISATION

La Tulpa s'est positionnée au cours des dernières années comme le seul marché bio agricole permanent géré par les producteurs eux-mêmes dans la ville de Pasto, ce qui constitue un point fort qui attire de nombreux clients et génère un niveau de confiance toujours plus élevé, et cela malgré un contexte économique défavorable.

L'équipe commerciale se coordonne chaque semaine pour garantir la commercialisation des aliments, en suivant les plans de cultures et la disponibilité des produits présents dans les fermes.

A. Les marchés

La Tulpa est toujours ouverte lundi, mardi, vendredi et samedi.

Le 29 juin 2024 a eu lieu le déménagement de la maison de La Tulpa et le 17 août, elle a été inaugurée.

Le marché à Luna Crearte ouvre ses portes tous les samedis matin

La Tulpa a aussi organisé et participé à :

- Ecoferia ENJAMBRE le 23 mars
- FERIA CANASTAS DE PAZ, tous les samedis du mois de mars. Foire de produits agricoles organisé par Confamiliar pour promouvoir les « paniers de paix »
- ECO FERIA ENJAMBRE, le 18 mai
- RÉSEAU D'ENTREPRISES ACHATS PUBLICS LOCAUX, le 21 mai
- Salon « LA MEILLEURE TASSE, CULTIVER LE CAFÉ, RÉCOLTER LA PAIX » 5, 6 et 7 septembre, Parque Nariño
- CLUSTER GASTRONOMIQUE DE MEDELLIN, le 13 septembre
- MERCEDARIO, marché paysan ICBF, le 27 septembre.
- Marché paysan Tulpero à UDENAR Plaza Tito Libio, le 4 octobre
- Marché paysan UDENAR, le 6 décembre

B. Sensibilisation aux consommateurs

Promotion directe : L'association paysanne profite de sa présence dans les foires et marchés pour sensibiliser les consommateurs sur le processus de l'association, la production saine, l'importance de la vente directe et le soutien à la production locale paysanne. Elle organise aussi des réunions et de tournées dans des fermes avec les clients fidèles et nouveaux.

26 mars 2024

Tournée agrotouristique à la ferme de Billy et Doralia. Première expérience agrotouristique avec des paysans qui aimeraient se lancer dans la production saine.

6 avril 2024

Réunion avec des client-e-s pour les impliquer et faire ensemble des propositions pour que La Tulpa poursuive son processus.

13 avril

Tournée agrotouristique à la ferme de Marithza Calderon. L'ensemble du système de production de la ferme a été présenté : l'intégration d'espèces mineures pour l'obtention de matière organique, essentielle à la production d'engrais, la gestion du lombricomposteur, l'utilisation et l'application des intrants de la bio-usine pour être appliqués dans les cultures associées.

1er juin

Célébration du Jour du paysan au Restaurant La Vereda

29 novembre

Visite des étudiants en Master en agroécologie, UDENAR, à La Tulpa

Réseaux sociaux : (Facebook et Instagram). Ces outils ont permis de visibiliser les caractéristiques et les avantages des légumes produits sans agrochimiques, les offres hebdomadaires et les promotions pendant les jours de marché.

4. EGALITE DE GENRE

La Tulpa et Lectures Partagées soutiennent des projets uniquement féminins en vue de favoriser l'égalité des genres. Ces projets ont permis de soutenir la production d'œufs et de viande de poules de race indigène, puis de produits transformés, deux activités généralement féminines. En rendant ces activités rentables, les femmes peuvent acquérir de l'autonomie et obtenir un revenu qui leur est propre.

Activités de l'équipe de femmes de La Tulpa en 2024 :

7 février

Réunion d'équipe de transformation et Nicolas et Cristina pour planifier les activités de l'année en cours.

8 avril

Atelier transformation du lait. Pour générer des revenus supplémentaires pour les femmes qui font partie de l'équipe de transformation.

22 mai

Formation à la manipulation des aliments. Comme exigence importante dans le processus de transformation et de manipulation des aliments, une formation en hygiène et manipulation des aliments (BPM) a été dispensée, conformément à la résolution 2674 de 2013, qui a été gérée avec le secrétariat de l'agriculture de la mairie de Pasto. Cette formation en matière d'éducation sanitaire et de principes de base des bonnes pratiques de fabrication s'applique à différentes activités telles que la manipulation, la préparation, la fabrication, le conditionnement, le stockage, le transport et la distribution d'aliments destinés à la consommation humaine ; elle permet également de dispenser une formation sur les pratiques d'hygiène dans la manipulation des aliments pour la préparation et la vente d'aliments sains et de qualité.

17 juin

Atelier de transformation du café. Fabrication de desserts à base de café et de confitures à la pulpe de café, expérience et esprit d'entreprise qui ont pris une grande valeur dans cette région cafetière, avec le soutien du SENA.

12 août

Atelier pommades. Fabrication de pommades et d'onguents à base de calendula et romarin.

7 octobre

Réunion et atelier transformation du citron rugueux. Fabrication de dessert bonne marché.

16 octobre

Réunion de femmes productrices de poules et œufs criollos. Chaque membre fait part de ses commentaires, en expliquant un peu comment ils ont progressé dans de nouvelles expériences afin d'améliorer la production d'œufs créoles et d'espèces mineures, si des stratégies d'amélioration ont pu être mises en œuvre sur l'exploitation à la suite de la tournée de formation en Équateur. Chaque membre raconte son expérience.

14 décembre 2024

Intégration de l'équipe de transformation. La rencontre d'intégration s'est déroulée au Remolino, avec la participation de 14 femmes ; les productrices de poules ont également été invitées à cet espace.



Activités en Suisse :

« La Solidarité dans tous ces états »

Participation à l'activité « Solidarité dans tous ces états » organisée par la Commune de Plan-les-Ouates le 9 et 10 février 2024. Nous avons organisé un poste pour le rallye et mis en place un stand de vente d'artisanat et maquillage pour les enfants.

Paniers solidaires de Noël

Pour Noël, Lectures Partagées a proposé des paniers garnis avec des magnifiques produits du terroir et bio genevois issus de structures en circuit-court, des produits fait maison et des produits de La Tulpa, pour offrir comme cadeau solidaire. Le tout emballé dans des tot-bag recyclés.

Nous avons vendu 40 paniers et les recettes ont été reversées directement au projet.

Collecte des pièces de 0,05 CHF

Depuis quelques années, les Magasins du Monde déposent des tirelires et des informations sur notre projet de soutien à La Tulpa dans son magasin à Genève. C'est ainsi que en 2024, on a collecté 84.70 CHF qui sont ajoutés à la cagnotte pour les activités de l'association paysanne.

Un grand merci à notre chère membre Maria Jourdan qui a proposé et s'occupe de cette initiative.



COMMUNICATION

Nous avons communiqué avec nos membres, nos sympathisants et nos bailleurs de fonds à travers les supports suivants :

- Deux newsletters électroniques
- Plusieurs articles et infos publiés et partagés sur Facebook, Instagram, notre site web

› Retrouvez régulièrement des infos sur les avancées et l'évolution du projet sur notre blog des news du terrain : www.lecturespartagees.org/#!blog/ctsu

RAPPORT FINANCIER

2024

Compte de bilan de l'exercice 2024 en CHF

Période du 1er janvier 2024 au 31 décembre 2024

ACTIF		2023	2024
ACTIFS CIRCULANTS			
Liquidités			
Caisse Suisse		44.80	44.80
CCP		29'045.42	30'523.37
Compte de crédit Postfinance		-104.50	-365.00
Banque et Caisse de Colombie		7'577.04	43'442.90
		36'562.76	73'646.07
Réalisables			
Avances et prêts Suisse	1	2'040.00	2'040.00
Avances et prêts Colombie	1	25'432.47	36'104.80
Actifs transitoire	2	0.00	1'865.00
		27'472.47	40'009.80
Total de l'Actif circulant		64'035.23	88'326.44
ACTIFS IMMOBILISES			
Matériel informatique	3	0.00	0.00
Installations et mobilier		0.00	0.00
Garantie loyer		0.00	0.00
Véhicules, machines et appareils		0.00	0.00
Total de l'Actif immobilisé		0.00	0.00
TOTAL DE L'ACTIF		64'035.23	88'326.44
PASSIF			
FONDS ETRANGERS			
Factures à payer		0.00	0.00
Emprunts à court terme	4	0.00	0.00
Dettes bancaires	4	0.00	0.00
Passifs transitoires	5	0.00	00.00
Total dettes à court terme		0.00	0.00
Fonds étrangers à long terme		0.00	0.00
FONDS AFFECTES			
Fonds projet La Tulpa – phase 3	6	10'367.39	36'016.67
Fonds La Tulpa – hors projets		9'910.30	9'910.30
Fonds autres activités Nariño		3'554.57	0.00
Total des fonds affectés		23'832.26	45'926.97
FONDS PROPRES			
Réserve générale		30'190.95	40'202.97
Résultat de l'exercice		10'012.02	2'196.50
Total des fonds propres		40'202.97	42'399.47
TOTAL DU PASSIF		64'035.23	88'326.44

Compte d'exploitation de l'exercice 2024 en CHF

Période du 1er janvier 2024 au 31 décembre 2024

RECETTES D'EXPLOITATION	2023	BUDGET 2024	2024
Subventions Projets	7		
Ville de Genève	50'000.00	50'000.00	50'000.00
Ville de Meyrin	0.00	40'000.00	40'000.00
Communes genevoises	38'608.70	0.00	0.00
Fondations et autres subventions	0.00	10'000.00	5'000.00
	88'608.70	100'000.00	95'000.00
Dons et cotisations	9'400.00	8'000.00	5'018.80
Recettes activités diverses	3'890.00	3'000.00	3'750.00
TOTAL DES RECETTES D'EXPLOITATION	101'898.70	111'000.00	103'588.80
CHARGES D'EXPLOITATION			
Projets et activités Colombie			
Projet La Tulpa – phase 3	80'567.03	75'000.00	69'350.72
La Tulpa – hors projets	3'656.17	0.00	0.00
Activités hors subventions Colombie	662.51	1'000.00	4'169.29
	84'885.71	76'000.00	73'520.01
Administration projets			
Frais de représentation (Colombie)	0.00	150.00	0.00
Frais de formation Projets	0.00	200.00	0.00
	0.00	350.00	0.00
Activités Suisse			
Activités diverses	1'362.95	1'500.00	1'238.10
	1'362.95	500.00	1'238.10
Administration Suisse			
Salaires	0.00	0.00	0.00
Charges sociales	0.00	0.00	0.00
Assurances	166.60	0.00	0.00
Loyer et frais de locaux	0.00	1'000.00	915.00
Frais de bureau (courrier, photocopies, etc.)	284.35	500.00	152.50
Fournitures de bureau	0.00	500.00	0.00
Télécommunication	0.00	100.00	0.00
Frais informatiques	846.40	2'000.00	1571.55
Frais de transport	0.00	100.00	0.00
Frais de communication et diffusion	0.00	500.00	431.85
Frais de réunions et assemblée	387.00	500.00	480.00
	1'684.35	5'200.00	2'639.05
Autres frais			
Amortissement	0.00	0.00	0.00
Dons/Soutien activités tiers	0.00	1'000.00	0.00
	0.00	1'000.00	0.00
TOTAL DES CHARGES D'EXPLOITATION	87'933.01	84'050.00	77'397.16
RÉSULTAT D'EXPLOITATION	13'965.69	26'950.00	26'191.64
Résultat financier	-230.68	-300.00	-593.80
Gains/Pertes de change	2'325.72	0.00	-1'306.63
RÉSULTAT AVANT VARIATION DES FONDS	16'060.73	26'650.00	24'291.21
Allocation au fonds La Tulpa – phase3	-90'934.42	-100'000.00	-95'000.00
Allocations au fonds La Tulpa – hors projets	0.00	-10'000.00	0.00
Utilisation du fonds La Tulpa – phase 3	80'567.03	75'000.00	69'350.72
Utilisation du fonds La Tulpa – hors projets	3'656.17	0.00	0.00
Utilisation du fonds autres activités Nariño	662.51	1'000.00	3'554.57
Allocation frais de gestion La Tulpa – phase 3	0.00	10'000.00	0.00
	8		
RÉSULTAT NET	10'012.02	2'650.00	2'196.50

Tableau de variation des fonds pour l'exercice 2024 en CHF

2024

FONDS	01.01.24	ATTRIBUTIONS	UTILISATIONS	ALLOCATION FRAIS DE GESTION	TRANSFERTS INTERNES	31.12.24
Autres activités Nariño	3'554.57	0.00	-3'554.57	0.00	0.00	0.00
Projet La Tulpa – phase 3	10'367.39	95'000.00	-69'350.72	0.00	0.00	36'016.67
La Tulpa – hors projets	9'910.30	0.00	0.00	0.00	0.00	9'910.30
Total fonds affectés	23'832.26	95'000.00	-72'905.29	0.00	0.00	45'926.97
Réserve	30'190.95	-	-	-	10'012.02	40'202.97
Résultat reporté	10'012.02	-	-	-	-10'012.02	-
Résultat de l'exercice		2'196.50	-	-	-	2'196.50
Total fonds propres	40'202.97	2'196.50	-	-	-	42'399.47

2023

FONDS	01.01.23	ATTRIBUTIONS	UTILISATIONS	ALLOCATION FRAIS DE GESTION	TRANSFERTS INTERNES	31.12.23
Autres activités Nariño	4'217.08	0.00	-662.51	0.00	0.00	3'554.57
Projet La Tulpa – phase 3	0.00	90'934.42	-80'567.03	0.00	0.00	10'367.39
La Tulpa – hors projets	13'566.47	0.00	-3'656.17	0.00	0.00	9'910.30
Total fonds affectés	17'783.55	90'934.42	-84'885.71	0.00	0.00	23'832.26
Réserve	32'701.55	-	-	-	-2'510.60	30'190.95
Résultat reporté	-2'510.60	-	-	-	2'510.60	-
Résultat de l'exercice		10'012.02	-	-	-	10'012.02
Total fonds propres	30'190.95	10'012.02	-	-	-	40'202.97

Annexes aux comptes

Présentation

Lectures Partagées est une association de droit suisse sans but lucratif, fondée en 2006, et régie par les dispositions des articles 60 et suivants du Code civil. Son siège est au Grand-Saconnex (GE). Lectures Partagées contribue au développement – autonome et responsable des êtres humains et de l'environnement – de communautés marginalisées pour raisons économiques, politiques et sociales. Pour ce faire, l'association facilite l'accès aux connaissances et le partage des savoir-faire.

Principes comptables

- La présentation des comptes est conforme aux recommandations relatives à la présentation des comptes SWISS GAAP RPC fondamentale et RPC 21, ainsi qu'au code suisse des obligations et aux statuts de Lectures Partagées. Ces comptes annuels représentent donc fidèlement l'état de la fortune, des finances et des résultats de Lectures Partagées.
- L'exercice comptable couvre la période du 1er janvier au 31 décembre 2024.
- Les comptes annuels comprennent les comptes de l'association en Suisse et en Colombie, mais ne comprennent pas les comptes des projets conduits par nos partenaires terrain, indépendants de Lectures Partagées.
- La comptabilité est établie en francs suisses. Lectures Partagées possède un compte en banque en Colombie (COP). Les transactions en monnaie étrangère sont converties en francs suisses en se basant sur la moyenne des taux de change constatés lors des envois de fonds. Le montant des postes du bilan tenus en COP sont réévalués et convertis en francs suisses au cours de change en vigueur le dernier jour de l'exercice comptable (31.12). Les gains ou pertes de change sont enregistrés comme revenus ou charges dans le compte de résultat.
- Les actifs immobilisés détenus par Lectures Partagées figurent à l'actif du bilan. Sont considérés comme des actifs immobilisés les actifs corporels dont on s'attend à ce qu'ils soient utilisés sur plus d'un exercice. Les amortissements sont calculés selon la méthode linéaire, et sont répartis sur la durée d'utilisation des immobilisations.
- Les créances et les dettes sont tenues à la valeur nominale.

- Les dons et subventions collectés sont reconnus dans le compte de résultat lorsqu'ils sont dans le pouvoir de disposition de l'association. Les dons affectés à un but précis par un donateur sont comptabilisés en revenu, puis affectés au passif dans la rubrique « fonds affectés » par la comptabilisation d'une charge d'allocation aux fonds affectés. Ils sont reconnus en charges d'exploitation l'année où sont encourues les dépenses ainsi financées par la comptabilisation d'une utilisation des fonds affectés. Les autres produits sont enregistrés selon le principe de délimitation périodique, à savoir lorsque les opérations ou événements générateurs de revenus surviennent.
- Les charges sont enregistrées selon le principe de la délimitation périodique, à savoir lorsque les opérations et autres événements générateurs de charges surviennent.

Indemnités des membres dirigeants

Les membres du Comité de Lectures Partagées ne sont pas rémunérés. Les frais engagés par les membres sont remboursés sur présentation d'un justificatif.

Prestations bénévoles

Les prestations bénévoles des membres du bureau et des bénévoles, aussi bien en Suisse qu'en Colombie, n'ont pas été quantifiées pour l'exercice 2024.

Événements postérieurs à la date de clôture

Les comptes annuels ont été approuvés par le Comité le 12.05.2025 et ont été soumis à l'Assemblée Générale du 16.06.2025. Entre le 31 décembre 2024 et la date de l'approbation des comptes annuels présents, aucun événement, susceptible d'avoir une répercussion sur le bilan ou le compte de résultat, n'est survenu.

Rapport de performance

Lectures Partagées publie un rapport d'activité qui remplit les caractéristiques du rapport de performance selon les normes Swiss GAAP RPC.

Explication des postes du bilan et du compte de résultat

- 1. Avances et prêts :** 2'040.00 CHF correspondent à la libération de garantie loyer des bureaux occupés jusque fin 2016. Ce montant sera remboursé lors du déménagement de l'association partenaire occupant les mêmes locaux. 36'104.80 CHF correspondent à des prêts effectués sur le terrain pour de l'achat de matériel et des avances sur salaire. Ce montant sera remboursé par les bénéficiaires courant 2025.
- 2. Actifs transitoires :** Le montant de 1'865 CHF correspond aux paiements des Paniers de Noël effectués en janvier 2025, mais comptabilisés pour l'exercice 2024.
- 3. Actifs immobilisés :** Aucun actif immobilisé à la fin de l'exercice 2024.
- 4. Dettes et emprunts :** Aucun emprunt en 2024.
- 5. Passifs transitoires :** Aucun passif transitoire enregistré à la fin de l'exercice 2024.
- 6. Fonds affectés (par bailleur) :** Les fonds affectés correspondent aux dons et financements collectés ou reçus pour un projet précis, qui n'ont pas été utilisés à la date de clôture des comptes et le seront dans les années à venir.

BAILLEURS	FONDS AFFECTÉS AU 1.1.	FONDS AFFECTÉS DANS L'ANNÉE	FONDS UTILISÉS DANS L'ANNÉE	FONDS AFFECTÉS AU 31.12
Ville de Genève DGVS	4'882.46	50'000.00	-36'755.88	18'126.58
Ville de Meyrin	0.00	40'000.00	0.00	10'872.70
Communes genevoises	3'159.21	0.00	-29'127.30	3'159.21
Fondations privées	0.00	5'000.00	-3'467.54	1'532.47
Lectures Partagées	15'790.59	0.00	-3'554.57	12'236.02
Total	23'832.26	95'000.00	-72'905.29	45'926.97

7. Financements des projets au 31.12.2024 :

PROJET	FINANCEMENT EN MILLIERS				DÉPENSES		
	Fonds affectés				Fonds libres	Total financement	
	DGVS	Meyrin	Com. ge	Fondation privées			
La Tulpa – phase 3	100	40	38.6	5	2.3	185.9	149.8
Total	100	40	38.6	5	2.3	185.9	149.8

- 8. Allocations pour frais de gestion :** Les communes genevoises autorisent un prélèvement de 12% de leurs contributions financières pour couvrir les frais de gestion et de suivi des projets en Suisse. Ce montant est de 10% pour la Ville de Genève.

PERSPECTIVES

En 2025, Lectures Partagées continue avec la troisième et dernière année du projet « La Tulpa, une expérience agroécologique et solidaire »



web: www.lecturespartagees.org
FB: facebook.com/projetpaloma
IG: [@lecturespartagees](https://instagram.com/lecturespartagees)



Partenaires 2024

Un grand merci à...

Nos partenaires en Colombie :

La Tulpa
Fundación Luna Crearte
Universidad de Nariño
Universidad Mariana
ACFC (agricultura campesina familiar y comunitaria)
Red Enjambre
Bioma
Restaurante La Vereda
Agrosavia
Educar consumidores
SENA
Mairie de Pasto

Ceux qui nous soutiennent :

Délégation Genève Ville Solidaire (Ville de Genève)
Ville de Meyrin
Ville d'Onex
Ville de Lancy
Commune de Cologny
Commune de Chêne-Bourg
Commune de Vendœuvres
Commune de Bellevue
Fond Mécénat SIG
Magasin du Monde Genève

... et à tous les amies et amis, bénévoles, donateurs individuels et sympathisants qui ont soutenu nos projets et nos actions en 2024 !



Association Lectures Partagées

Rue Gardiol 8, CP158

1218 Grand-saconnex

T +41 (0)22 732 66 56

M +41 (0)76 520 92 19

info@lecturespartagees.org

www.lecturespartagees.org

Avec le soutien de

AVEC · LE · SOUTIEN
· · · · · DE · LA
VILLE · DE · GENÈVE

